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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 20 DE MAYO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Subutilización de fuerza laboral de mujeres aumenta 
En el primer trimestre del año, 8.8 millones de ellas estaban desempleadas, tenían 
más de un trabajo o aceptarían uno 

 

 
Cercan a Cabeza 
Acusan a Gobernador por lavado y delincuencia organizada 

 

 

Reporta el SAT alza en la recaudación 
AMLO. Informa en la mañanera una mayor captación tributaria durante mayo 
 

 

Solo seis estados logran reducir la pobreza laboral en primer trimestre 
CDMX, con la caída más severa en ingreso laboral 
 

 
Ordenan capturar a García Cabeza de Vaca y 6 cómplices 
Congela la UIF cuentas del gobernador de Tamaulipas y su familia 
 

 
Con el fuero a debate, FGR va sobre García Cabeza de Vaca 
Poderes. Obtiene orden de aprehensión contra el gobernador, solicitará ficha roja y 
UIF congela cuentas; el panista mete recurso y gobernadores protestan por 
“tentación autoritaria” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Un juez ordena detener a García Cabeza de Vaca 
Delitos: Lavado y delincuencia organizada 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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El 7 de junio, a clases en CDMX 
El gobierno capitalino considera que para entonces la ciudad estará en semáforo 
verde; el regreso a las aulas será voluntario y escalonado dos días por semana 

 

La Razón 
Ordenan detención de Cabeza de Vaca; éste acusa: decisión se tomó en 
Palacio 
Congelan cuentas del gobernador y emiten alerta migratoria 
 

 
Ordenan captura del góber de Tamaulipas 
La UIF congela sus cuentas 
 

 
Giran orden de aprehensión contra 
García Cabeza de Vaca 
 

 

Aterrador 
Aparentaba ser un buen vecino, amable y tranquilo; entrando a su casa la realidad 
era distinta 

 

 

Ordenan captura de Cabeza de Vaca 
FGR lo busca por lavado y delincuencia organizada 
 

   
Congelan cuentas y ordenan detener a Cabeza de Vaca 
De gira por municipio de San Fernando 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Por cuarta ocasión el Presidente pide a EU cesar apoyo a opositores (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador exhortó al gobierno de Estados Unidos a 
suspender de inmediato el financiamiento a la organización Mexicanos contra la 
Corrupción y la Impunidad, a la que identificó como un grupo político disfrazado de 
asociación civil. 
En una cuarta alusión al tema, en los 15 días recientes, el mandatario afirmó que 
Washington ya se está tardando –en responder a la nota diplomática enviada por la 
cancillería el 6 de mayo pasado– y, sobre todo, en cortar el auspicio, sobretodo porque 
el país está en plena contienda electoral. 
Señaló que está probado que el grupo recibió 2.5 millones de dólares, al tiempo que el 
equipo de comunicación de la Presidencia de la República difundió 34 facturas emitidas 
por Mexicanos contra la Corrupción a la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid, por sus siglas en inglés). 
Lo anterior, recalcó López Obrador, es una clara muestra de injerencismo, de 
intervención del gobierno de Estados Unidos en asuntos que sólo competen a los 
mexicanos. 
Además es una violación a la Constitución y una burla, porque un gobierno extranjero 
da recursos a ese grupo, para labores políticas, y no sólo van a éste sino a otros que 
también han hecho política en contra de nosotros. 
En la conferencia de prensa matutina el tema surgió en medio de observaciones sobre 
la actividad minera en zonas naturales protegidas y la crítica hacia los 
seudoambientalistas, conservadores que en el pasado no presentaron denuncias ni 
promovieron amparos por ese daño. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/20/politica/005n1pol 
 

Publican nueva Ley de Remuneraciones en el DOF (El Economista, Belén Saldívar, 

p. web). 
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador publicó, en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), la nueva Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores 
Públicos, con la cual ningún funcionario podrá ganar un salario mayor al del Presidente. 
Esta nueva ley sustituye a la anterior que quedó abrogada y que llevaba el mismo 
nombre, esto ante la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de 
invalidarla parcialmente, luego de que organismos autónomos y algunos legisladores 
metieran mecanismos contra la ley, como acciones de inconstitucionalidad y 
controversias constitucionales. 
La primera ley aprobada en el 2018, previo a que López Obrador llegara a la presidencia, 
traía una serie de errores, recordó Luis Enrique Pereda, profesor de derecho 
constitucional del ITAM. Por ejemplo, aún se consideraba al Instituto Federal Electoral, 
cuando éste ya había cambiado su nombre a Instituto Nacional Electoral. 
“El problema de esa antigua ley es que violaba la división de poderes. Asumía que no 
había división de poderes y entonces asumió que todos los servidores públicos tenían 
que estar predicados al Presidente, en este caso, a lo que ganaba. Aquí ya había una 
manzana envenenada, porque no todos los servidores públicos están en el Presidente, 
también está el Poder Legislativo, Poder Judicial y los órganos autónomos”, explicó. 
Asimismo, la ley no decía cómo se determinaba el salario del Presidente. Ante los 
mecanismos presentados, la Primera Sala de la SCJN decidió que la ley era inválida y 
le dio la obligación al Congreso de que emitiera una nueva ley. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/20/politica/005n1pol
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Tras dos años estancada el Senado aprobó el 27 de abril pasado  la nueva Ley de 
Remuneraciones. La norma fija al Producto Interno Bruto (PIB) como referente para 
determinar las retribuciones de los trabajadores públicos, establece una fórmula para 
calcular la llamada Remuneración Anual Máxima para el salario del Presidente de la 
República y dicta que ningún funcionario podrá ganar más que él. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Publican-nueva-Ley-de-
Remuneraciones-en-el-DOF-20210519-0167.html) 
 

Debe AMLO adaptarse a gobernar “sin mayorías” (El Economista, Maritza Pérez, p. 

web). 
Al reiterar su preocupación por el rumbo que toma el actual gobierno, Porfirio Muñoz 
Ledo, el morenista que se autodenomina disidente, se ha planteado firmemente el 
objetivo de liderar un movimiento en defensa de la Constitución y los organismos 
autónomos, el cual denominó como Movimiento por la República y que, afirmó, agrupa 
a más de 500 personajes importantes para el país cuyos nombres se revelarán una vez 
que pasen las elecciones del 6 de junio. 
El experimentado político relató a El Economista que ha buscado entablar comunicación 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador, para expresarle su descontento sobre 
lo que considera como iniciativas y proyectos que violentan la Carta Magna, sin 
embargo, éste no lo ha escuchado desde que fue investido hace poco más de dos años. 
Así, también, criticó a Morena por ser un partido que dice combatir la corrupción, no 
obstante, permite que persista este flagelo entre sus filas. 
—¿En qué momento y por qué decidió lanzar este movimiento? 
“Por mi congruencia de toda la vida. Yo me opuse en la Cámara, —en una intervención 
que duró casi hora y media—, a ciertas pretensiones del Ejecutivo contrarias a la 
Constitución. Por ejemplo… (que) el presidente de la Corte puede prolongar su 
mandato. 
“Lo que provoca un desprestigio al poder Judicial porque hace pensar que el ministro 
Arturo Zaldívar es un ministro nódulo”. 
—¿Este movimiento está abierto también a personajes políticos? 
“¡Claro! Del partido que sea, pero irán como ciudadanos. Esto no es un ente para 
políticos, si quieren ir altos mandos de los partidos que lo hagan por su cuenta, como 
ciudadanos, estoy de acuerdo. 
“Este es un llamado a la sociedad civil a que se expresen para que no acepten que los 
critiquen por ser libres, para que respeten las opiniones dicientes..., por lo que yo 
propongo hacer algo muy importante en la historia del país”. 
El político de 87 años reconoció que la ampliación de mandato del presidente de la 
SCJN fue la gota que derramó el vaso en las tensiones con la administración del 
presidente López Obrador y sus aliados; roces que iniciaron con la aprobación de la 
reforma eléctrica, la cual pretende limitar la participación de compañías privadas para 
dar un mayor peso a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en la generación de 
energía, al tiempo que se disminuye la utilización de energías limpias, lo que “violenta 
mucho la Constitución”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Debe-AMLO-adaptarse-a-gobernar-sin-
mayorias-20210520-0027.html) 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Publican-nueva-Ley-de-Remuneraciones-en-el-DOF-20210519-0167.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Publican-nueva-Ley-de-Remuneraciones-en-el-DOF-20210519-0167.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Debe-AMLO-adaptarse-a-gobernar-sin-mayorias-20210520-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Debe-AMLO-adaptarse-a-gobernar-sin-mayorias-20210520-0027.html
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Cede la SCT control de 14 puertos a la Marina (El Sol de México, Juan Luis Ramos, 

p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador cederá el control de 14 puertos comerciales 
del país a la Secretaría de Marina (Semar) como parte de su estrategia para combatir la 
corrupción. 
En un proyecto de Acuerdo publicado en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, 
el mandatario señala que 14 administraciones portuarias integrales (API) quedan 
agrupadas al sector coordinado por la Semar. 
Se trata de los puertos de Altamira, Dos Bocas, Ensenada, Guaymas, Lázaro Cárdenas, 
Manzanillo, Mazatlán, Progreso, Puerto Madero, Puerto Vallarta, Tampico, 
Topolobampo, Tuxpan y Veracruz. 
De acuerdo con datos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), en 12 
de las 14 terminales que serán administradas por la Semar se trasladó casi 83 por ciento 
de la carga de todos los puertos comerciales en el país en el primer trimestre del año. 
El proyecto de Acuerdo es resultado de una reforma a las leyes de la Administración 
Pública Federal, de Puertos, y de Navegación y Comercio Marítimos, que se publicó 
mediante decreto el 7 de diciembre y que establece que los recursos humanos, 
financieros y materiales de la Coordinación General de Puertos y Marina Mercante de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes serán trasladados a la Marina. 
Los cambios legislativos fueron promovidos por el presidente López Obrador con el fin 
de evitar malos manejos, la corrupción y el contrabando en las aduanas. 
“Hemos tomado la decisión de que aduanas terrestres y marítimas estarán a cargo de 
la Secretaría de Defensa y Marina, y lo mismo en los puertos, para que se evite la 
introducción de drogas”, dijo el mandatario el 17 de julio. 
La decisión provocó a la renuncia del extitular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, quien 
manifestó en una carta enviada al Presidente su diferendo a la decisión de trasladar al 
ámbito militar las funciones civiles de los puertos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cede-la-sct-control-de-14-puertos-a-la-
marina-combate-corrupcion-amlo-semar-6738330.html) 
 

FGR va tras García Cabeza de Vaca por lavado y delincuencia (El Universal, 

Manuel Espino y Diana Lastiri, p. web). 
A solicitud de la Fiscalía General de la República (FGR), un juez federal libró orden de 
aprehensión contra el gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, por delincuencia organizada y lavado de dinero. 
Fuentes federales confirmaron que la investigación contra el mandatario es integrada 
por la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada 
(SEIDO) de la FGR, que obtuvo la orden de un juez de Control del Centro de Justicia 
Penal Federal de Almoloya de Juárez, Estado de México. 
Las fuentes consultadas señalaron que esta investigación y la orden de captura son 
independientes al proceso que se sigue contra el gobernador por el delito de 
defraudación fiscal, por el que la Cámara de Diputados avaló quitarle el fuero. 
El Instituto Nacional de Migración (INM), adscrito a la Secretaría de Gobernación, emitió 
una alerta contra García Cabeza de Vaca, y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 
ordenó congelar las cuentas del gobernador y otras personas físicas y morales 
supuestamente vinculadas a él y la red de lavado de dinero detectada por las 
autoridades. 
La FGR solicitó la emisión de una ficha roja a la Interpol para que, en caso de que el 
gobernador esté fuera de México sea buscado en 192 países. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cede-la-sct-control-de-14-puertos-a-la-marina-combate-corrupcion-amlo-semar-6738330.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cede-la-sct-control-de-14-puertos-a-la-marina-combate-corrupcion-amlo-semar-6738330.html
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El titular de la UIF, Santiago Nieto, dijo en Twitter que la orden de bloqueo incluye a 12 
personas físicas y 25 empresas entre las que se encuentran las de María de Lourdes 
Cabeza de Vaca, madre del gobernador, y las de su esposa, Mariana Gómez. 
“Cero tolerancia a la corrupción y a la impunidad, sobre todo a quienes se creían 
intocables”, indicó el funcionario. 
“Continuaremos las investigaciones para determinar si de la red de Francisco ‘G’ o del 
gobierno de Tamaulipas se financiaron de forma ilícita campañas electorales. En su 
caso, presentaremos las denuncias”, argumentó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-detener-garcia-cabeza-de-
vaca) 
 

Orden de aprehensión viene desde Palacio Nacional, asegura Cabeza de 
Vaca (El Universal, Roberto Aguilar, p. web). 
Ciudad Victoria, Tamaulipas.- En respuesta a la orden de aprehensión en su contra, por 
parte de la Fiscalía General de la República (FGR), esta noche el gobernador Francisco 
García Cabeza de Vaca afirmó que la decición de proceder en su contra fue tomada 
desde Palacio Nacional, sin embargo, aseveró que  defenderá "hasta el límite de sus 
fuerzas", puesto que “este país no es la nación de un solo hombre, México nos 
pertenece a todos”. 
En su cuenta de Twitter, el mandatario tamaulipeco compartió su posicionamiento a 
través de una carta, en la cual afirmó que, en evidente violación a la presunción de 
inocencia y a las garantías del debido proceso, “tengo conocimiento de que se ha girado 
orden de aprehensión en mi contra, a pesar de que el Congreso de Tamaulipas y la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación han determinado que se mantiene vigente e 
intocable la protección que otorga la Constitución General de la República a un 
Gobernador de un Estado Libre y Soberano”.  
En reiteradas ocasiones, añadió, incluso a través de juicios de amparos, solicitó conocer 
y comparecer a la carpeta de investigación, tal y como lo hizo durante el procedimiento 
de declaración de procedencia, “que la mayoría en el Gobierno enderezó perversamente 
en mi contra”.  
García Cabeza de Vaca afirmó que, “no me han dejado defenderme, ahora violentan la 
decisión de un Congreso soberano y, peor aún, desoyen una determinación judicial del 
máximo Tribunal del país”. 
Indicó que los motivos políticos son evidentes, porque se usa la justicia para perseguir 
y amedrentar a los opositores y a los ciudadanos críticos a la gestión del Gobierno y de 
su partido, sobre todo cuando la preferencia electoral de los ciudadanos va en franco 
declive.  
“No es casualidad que la existencia de la orden de aprehensión se hubiese difundido en 
primera instancia por militantes del partido en el Gobierno, esto sólo significa que la 
decisión de proceder en mi contra se tomó en Palacio Nacional”, enfatizó el gobernador 
de Tamaulipas, luego de que los líderes de Morena en la Cámara de Diputados y 
Senadores, Ricardo Monreal e Ignacio Mier, fueran quienes dieran a conocer la acción 
de la FGR. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cabeza-de-vaca-orden-de-aprehension-viene-
desde-palacio-nacional) 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-detener-garcia-cabeza-de-vaca
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Sin regulación a Pemex, perderá fuerza inversión de gasolineros (El 

Economista, Karol García, p. web). 
La reforma a la Ley de Hidrocarburos que elimina el Artículo 13 transitorio quitando a la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) la facultad de establecer una regulación 
asimétrica para que Petróleos Mexicanos (Pemex) no permanezca como dominante en 
el mercado mayorista de combustibles trae consigo pérdidas estimadas de hasta 20,000 
millones de pesos anuales en inversiones para el sector gasolinero, que es lo que se 
había observado en años anteriores tras la apertura   
Así lo expuso Roberto Díaz de León, presidente de Onexpo Nacional, quien además 
refirió que hay por lo menos 3,500 permisos detenidos en el sector que sólo necesitan 
subir al Pleno de la CRE, pero que el regulador no ha tomado en cuenta por los retrasos 
ante la pandemia.  
En el webinar organizado por Energy 21, explicó que a esta parálisis se suma que con 
la promulgación de la reforma de este miércoles desaparece el precio de referencia y 
habrá una posible reconcentración de descuentos regionales de Pemex a algunos 
clientes que se otorgarán de manera discrecional, pero también hay un sector gasolinero 
y un consumidor mexicano más informados, que tomarán decisiones y buscarán 
estrategias para denunciar abusos y salir adelante.   
“Somos una de las cinco economías que más consumo de combustibles tiene, es una 
economía muy apetitosa y sólo el año pasado se invirtieron 12,000 millones de pesos 
en dispensarios invirtieron los gasolineros el año pasado, México sigue siendo atractivo, 
falta encontrar un equilibrio”, dijo Díaz de León.   
En el mismo foro, Marcial Diaz, socio en Lexoil Consultores detalló que además hay 
sobrerregulación el este sector porque cada año salen ordenamientos extras, todas 
tienen un costo y el año pasado entramos en una contingencia que suspendió los 
términos para cualquier trámite con la autoridad, incluida la evaluación de impacto 
social, que si bien no la hace la Secretaría de Energía sino un tercero autorizado, la 
debe revisar la Secretaría.    
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sin-regulacion-asimetrica-a-Pemex-se-
perderan-20000-mdp-anuales-en-inversiones-Onexpo-20210519-0070.html) 
 

Desperdiciada, fuerza laboral de 8.8 millones de mujeres: Inegi (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Durante el primer trimestre de este año, la fuerza laboral de 8.8 millones de mujeres en 
México está siendo subutilizada, cifra 37% superior a la reportada en 2020, de acuerdo 
con los datos más recientes de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), 
publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
La crisis generada por la pandemia complicó de forma importante la ya de por sí difícil 
situación de ellas en el mercado laboral, limitando su desarrollo económico y personal. 
La tasa de subutilización de la fuerza de trabajo —que representa a los desocupados, 
subocupados y no económicamente activos disponibles para trabajar como porcentaje 
de la fuerza de trabajo ampliada (población económicamente activa más población no 
económicamente activa disponible para trabajar)— se ubicó en 28.4% en el primer 
trimestre de este 2021. 
En los hombres, esta tasa fue de 24.8% y en las mujeres llegó a 33.5%, cifra 9.4 puntos 
porcentuales superior a la reportada durante los primeros tres meses del año pasado. 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sin-regulacion-asimetrica-a-Pemex-se-perderan-20000-mdp-anuales-en-inversiones-Onexpo-20210519-0070.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sin-regulacion-asimetrica-a-Pemex-se-perderan-20000-mdp-anuales-en-inversiones-Onexpo-20210519-0070.html
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Ellas se han visto más afectadas que los hombres por las medidas implementadas para 
contener la crisis sanitaria, debido al paro de actividades en sectores en los que las 
trabajadoras tienen una mayor participación, como son los servicios de alojamiento, con 
64%; los servicios sociales, con 59.1%, así como el comercio, con 50.8%, actividades 
que tendrán una difícil recuperación. 
Del primer trimestre de 2020 a igual lapso de este año habían salido del mercado laboral 
un millón 629 mil personas, de las cuales, un millón 363 mil, es decir, 84%, son mujeres. 
Este grupo de la población ha tenido más dificultades para regresar al mercado laboral 
que los hombres, debido en parte a la carga extra de trabajo que tienen muchas de ellas 
y que implica el cuidado del hogar y los hijos, y que se ha agudizado en medio de la 
emergencia sanitaria. 
Mientras que la mujer asume 76.4% del trabajo no remunerado doméstico y de 
cuidados, el hombre sólo participa con el restante 23.6% en términos de tiempo, de 
acuerdo con datos del Inegi. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desperdiciada-fuerza-laboral-de-88-millones-
de-mujeres-inegi) 
 

Exigen frenar ataques del Presidente (El Universal, Redacción, p. web). 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador urgió a Estados Unidos a 
cancelar el financiamiento a Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), la 
organización pidió otra vez un alto a los ataques desde la Presidencia de la República. 
A través de un comunicado, MCCI rechazó las acusaciones de López Obrador “sin 
fundamento ni evidencia alguna, sobre una presunta vinculación con partidos políticos 
o intervención en campañas electorales... Reiteramos que MCCI no está vinculado con 
ningún partido político, ni lo estará”. 
En la mañanera, López Obrador mostró facturas de la entrega de dinero a MCCI, por lo 
que la organización señaló que exhibir desde la tribuna del Presidente de la República 
documentos fiscales con datos sensibles es inconstitucional porque viola el artículo 6, 
el principio de reserva fiscal y diversos artículos de la Ley General de Protección de 
Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados. 
“Las reiteradas acusaciones proferidas esta mañana son falsas y constituyen un uso 
indebido de información protegida por la Constitución y las leyes, que al ser utilizada por 
quien es autoridad se vuelve además un acto de acoso e intimidación que transgrede 
los límites de la libertad de expresión. 
“Los recursos con los que opera MCCI provienen de agencias de desarrollo 
internacional, de fundaciones e instancias privadas al amparo de las leyes mexicanas y 
en congruencia con nuestro objeto social: la investigación aplicada, periodística y 
jurídica sobre las causas, mecanismos y costos de la corrupción, así como de la 
promoción del Estado de derecho. A estas tareas y a ninguna otra se destina el 
financiamiento recibido. De ello damos cuenta permanentemente”, agregó. 
“Cada donativo financiero recibido por MCCI se registra ante las autoridades 
competentes y la Constitución prohíbe utilizar ‘en beneficio propio o de terceros la 
información confidencial de que disponga en razón de su cargo’”, puntualizó MCCI. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/exigen-frenar-ataques-del-presidente) 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desperdiciada-fuerza-laboral-de-88-millones-de-mujeres-inegi
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Será escalonado el regreso a clases a partir del 7 de junio (El Universal, Eduardo 

Hernández y Salvador Corona, p. web). 

A partir del próximo 7 de junio podrán regresar a clases presenciales todas las escuelas 
de la Ciudad de México que así lo decidan, por lo que se buscará un esquema 
escalonado que se definirá según la capacidad de las aulas y del número de estudiantes 
que pueden asistir por día, informó Luis Humberto Fernández Fuentes, titular de la 
Autoridad Educativa Federal capitalina. 
Argumentó que el regreso para concluir el ciclo escolar permitirá un reencuentro entre 
la comunidad educativa e iniciar un proceso de resiliencia, fortalecer lazos afectivos y 
conocimientos, evitar la deserción escolar y mitigar los efectos socioemocionales. 
Detalló que entre las acciones para un regreso seguro están: la activación de los 
Comités Participativos de Salud Escolar e implementación de los tres filtros (casa, 
escuela y aula) de corresponsabilidad; acceso a jabón y agua en planteles para prevenir 
contagios; la vacunación de todo el personal escolar; uso obligatorio de cubrebocas o 
pañuelos; sana distancia y asistencia alternada; maximizar el uso de espacios abiertos 
y apoyo socioemocional para estudiantes y docentes. 
Especificó que se suspenderá cualquier tipo de ceremonias y reuniones y, en caso de 
detectar un contagio de Covid-19, se cerrará la escuela por 15 días y continuarán las 
clases a distancia. 
Para la mecánica del retorno a las aulas se establecerá un esquema alterno en el que 
el Grupo 1 asistirá lunes y miércoles a clases presenciales; martes, jueves y viernes 
realizará actividades en casa. El Grupo 2 acudirá martes y jueves; lunes, miércoles y 
viernes trabajará a distancia; y los viernes se presentarán únicamente quienes requieren 
un mayor reforzamiento de ambos grupos. 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que además de que se está 
trabajando en el regreso a clases en todas las escuelas de educación básica, también 
lo están haciendo tanto universidades como las instituciones de educación media 
superior, públicas y privadas. 
Comentó que los indicadores de la pandemia de Covid-19 siguen a la baja, por lo que 
se prevé que cuando sea el regreso a clases, el semáforo epidemiológico esté en verde. 
“Es muy probable que lleguemos al semáforo verde, todos los indicadores siguen a la 
baja”, expuso la mandataria. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sera-escalonado-el-regreso-clases-partir-
del-7-de-junio) 
 

Israel desoye a EU; mantiene ataques en Gaza (El universal, Agencia, p. web). 
Jerusalén/Gaza.— Pese al llamado del presidente estadounidense, Joe Biden, quien 
pidió una “significativa desescalada”, el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, 
aseguró que la operación militar continuará en Gaza hasta “devolver la seguridad a los 
ciudadanos de Israel”. 
En la que ha sido su cuarta llamada telefónica con Netanyahu desde el comienzo de la 
violencia, Biden le dijo al primer ministro que esperaba “una desescalada bélica 
significativa” ayer mismo para abrir camino a un alto el fuego. En un comunicado, la 
Casa Blanca señaló que Biden y Netanyahu hablaron de los esfuerzos diplomáticos por 
parte de Estados Unidos y los gobiernos de otros países de Medio Oriente. 
Asimismo, abordaron “los progresos de Israel para disminuir las capacidades de Hamas 
y de otros elementos terroristas”, indica la nota, que marca un aumento de presión hacia 
el aliado estadounidense. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sera-escalonado-el-regreso-clases-partir-del-7-de-junio
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Sin embargo, no se especifica qué considera Biden “significativo” en su llamado a 
atenuar el bombardeo de Gaza, que Israel dice está dirigido al grupo militante Hamas. 
La portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, tampoco dijo qué respuesta habría 
si no ocurriera ningún cambio en las siguientes horas. 
Después, Netanyahu dijo que está “decidido a continuar esta operación hasta lograr el 
objetivo: devolver la seguridad y tranquilidad a los ciudadanos de Israel”. El premier 
señaló que aprecia el apoyo de otros gobiernos, así como el de Biden, al derecho de 
Israel de defenderse. 
“Con cada día que pasa, atacamos más capacidades de las organizaciones terroristas”, 
añadió. Netanyahu no descartó “ir hasta el final” contra el movimiento islamista Hamas, 
si la opción disuasiva no da frutos. 
“Sólo hay dos posibilidades para hacerles frente: bien ir hasta el final, que es todavía 
una posibilidad, bien la disuasión, y actualmente estamos inmersos en una disuasión 
firme”, dijo el primer ministro a embajadores en Tel Aviv. “No descartamos ninguna 
opción”, agregó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/israel-desoye-eu-mantiene-ataques-en-gaza) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Inicia Diplomado de Derecho Ambiental, Indígena y Agrario para servidores 
públicos (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 19 mayo 2021 
Con el objetivo de comprender los principios, bases e instrumentos del Derecho para 
acompañar a la población en procesos de promoción, difusión y defensa del territorio, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través del Centro de 
Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable (Cecadesu), imparte el 
diplomado en Derecho Ambiental, Indígena y Agrario, en el marco del programa de 
formación y capacitación dirigido a personas servidoras públicas. 
En coordinación con la Secretaría de Educación Pública, por conducto de la 
Subsecretaría de Educación Superior; la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, por medio de la Procuraduría Agraria, y la Maestría en Sociedades 
Sustentables de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, se 
analizarán los elementos conceptuales y teóricos de la sustentabilidad, el territorio y la 
identidad, los cuales son necesarios para dialogar en la práctica de la defensa territorial. 
Al inaugurar el diplomado, la titular de Semarnat, María Luisa Albores González, señaló 
que mediante la colaboración interinstitucional se enriquecerá la formación de los 
participantes y los resultados permitirán articular la justicia social y la ambiental, ya que 
quienes egresen estarán comprometidos a aportar una propuesta o proyecto al campo 
de sus quehaceres. 
Dijo que con este diplomado, de carácter gratuito, también se reivindica la anulación de 
barreras de acceso a la capacitación y actualización de los servidores públicos, con una 
pedagogía centrada en el sujeto y que profundice la gran transformación social que 
experimenta México. 
“Nuestro objetivo es que las y los participantes pasen de la teoría jurídica en materia 
ambiental, indígena y agraria, a la apropiación de las experiencias de defensa del medio 
ambiente y de reconocimiento de los derechos de los pueblos originarios”, enfatizó. 
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Por su parte, el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro, 
indicó que el diplomado está en sintonía con otros esfuerzos que ya realiza el gobierno 
para reforzar las territorialidades, así como para defender los derechos de las personas, 
de las autonomías indígenas y de los saberes ancestrales. 
Comentó que estos estudios responden a los retos que en esas comunidades tienen 
que enfrentar en materia ambiental, ya que les ofrecerán los argumentos para la 
protección de sus territorios. 
Al tomar la palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, comentó que 
durante muchos años en la legislación mexicana el territorio fue expresión de lo agrario, 
hasta que el neoliberalismo lo separó. Por lo que en este proceso de reconstrucción se 
busca que lo ambiental, lo agrario  y lo indígena adquieran un sentido de unidad a partir 
de una concepción renovada del territorio. 
Indicó que, para la Procuraduría Agraria, derecho que no es jurisdiccionalizable, 
sentenciable y ejecutable queda en el terreno de las buenas intenciones. Por eso, la 
perspectiva de este curso es establecer una dinámica de conocimiento, participación y 
acción que fortalezca el quehacer de nuestras instituciones en la defensa del territorio y 
de quienes lo habitan. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/inicia-diplomado-de-derecho-ambiental-indigena-y-
agrario-para-servidores-publicos-272517?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Cecadesu dará diplomado de derecho ambiental a servidores 
públicos (Angulo 7, Redacción, p. web). 

Miércoles 19 mayo 2021 
Semarnat, a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo 
Sustentable (Cecadesu), impartirá el diplomado en Derecho Ambiental, Indígena y 
Agrario, mismo que estará dirigido a servidores públicos. 
El diplomado tiene como objetivo comprender los principios, bases e instrumentos del 
Derecho para acompañar a la población en procesos de promoción, difusión y defensa 
del territorio. 
Al tomar la palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, comentó que 
durante muchos años en la legislación mexicana el territorio fue expresión de lo agrario, 
hasta que el neoliberalismo lo separó. 
Por lo que en este proceso de reconstrucción se busca que lo ambiental, lo agrario y lo 
indígena adquieran un sentido de unidad a partir de una concepción renovada del 
territorio. 
Por eso, la perspectiva de este curso es establecer una dinámica de conocimiento, 
participación y acción que fortalezca el quehacer de nuestras instituciones en la defensa 
del territorio y de quienes lo habitan. 
Así, el perfil de egreso se centrará en el conocimiento de la importancia de dichas 
legislaciones para acompañar en la promoción, difusión y defensa del territorio, la vida 
y los ecosistemas, el ecofeminismo y la interculturalidad crítica. 
Asimismo, destacó que la plantilla de facilitadores está integrada por un grupo de 
especialistas de fructífera trayectoria, que pertenecen al Sistema Nacional de 
Investigadores, así como personas de pueblos originarios que aportarán sus 
experiencias y conocimientos en defensa de la vida y del territorio. 
https://www.angulo7.com.mx/2021/05/19/cecadesu-dara-diplomado-de-derecho-
ambiental-a-servidores-publicos/) 
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Respalda López Obrador a Miguel Barbosa en caso de ejidatarios de 
Tlahuapan (24 Horas, Redacción, p. web). 
Miércoles 19 mayo 2021 
El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, recibió el respaldo del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en el caso de una denuncia de ejidatarios del municipio 
de Santa Rita Tlahuapan. 
“Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de origen 
campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo”, dijo el 
mandatario durante la “mañanera” de este martes. 
López Obrador fue cuestionado sobre el caso de los ejidatarios de Santa Rita 
Tlahuapan, quienes bloquearon la carretera México-Puebla, aunque fueron atendidos 
por el Procurador Agrario, luego de que la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) ya les emitió un cheque en pago por sus tierras. 
Respecto a ese ejido, el presidente recordó que durante el “éxodo por la democracia” 
en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México. 
“En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos”, recordó. 
También aseguró que en ese sitio hay gente buena y humilde, como en la mayor parte 
de México. 
(https://24horaspuebla.com/2021/05/19/respalda-lopez-obrador-a-miguel-barbosa-en-
caso-de-ejidatarios-de-tlahuapan/) 
 

De la Valija. Las cercas que caminan (Periódico Correo, Don Giovanni, Columna 

Yerbamala, p. web). 
Jueves 20 mayo 202 
En los campos de Dolores Hidalgo se afirma que el candidato independiente a la 
alcaldía, José Julio González Landeros, es un fiel seguidor de aquel lema 
posrevolucionario “Sufragio Efectivo, No Devolución” que tanto gustaba al humorista 
político Marco A. Almazán, porque al parecer no está dispuesto a devolver sus tierras a 
ejidatarios que le acusan de despojo. Le gustarían los minifundios. 
Los ejidatarios de Santa Lucía, en la cuna de la Independencia nacional, han informado 
que ya pesan dos denuncias contra el candidato González Landeros, una penal y otra 
ante la Procuraduría Agraria, por haber tomado tierras de su ejido. Esto lo habría 
hecho con su hermano Hugo González. Han ido recorriendo las cercas y se les acusa 
incluso de obtener documentación presuntamente falsa para declararse legal 
propietario. Lo tienen por mal vecino y querer la presidencia para lograr impunidad. 
(https://periodicocorreo.com.mx/negligencia-contra-nuestros-mayores/) 
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Por cuarta ocasión el Presidente pide a EU cesar 

apoyo a opositores 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador exhortó al gobierno de Estados 

Unidos a suspender de inmediato el financiamiento a la organización Mexicanos 

contra la Corrupción y la Impunidad, a la que identificó como un grupo político 

disfrazado de asociación civil. 

En una cuarta alusión al tema, en los 15 días recientes, el mandatario afirmó que 

Washington ya se está tardando –en responder a la nota diplomática enviada por 

la cancillería el 6 de mayo pasado– y, sobre todo, en cortar el auspicio, sobretodo 

porque el país está en plena contienda electoral. 

Señaló que está probado que el grupo recibió 2.5 millones de dólares, al tiempo 

que el equipo de comunicación de la Presidencia de la República difundió 34 

facturas emitidas por Mexicanos contra la Corrupción a la Agencia de los Estados 

Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid, por sus siglas en inglés). 

Lo anterior, recalcó López Obrador, es una clara muestra de injerencismo, de 

intervención del gobierno de Estados Unidos en asuntos que sólo competen a 

los mexicanos. Además es una violación a la Constitución y una burla, porque 

un gobierno extranjero da recursos a ese grupo, para labores políticas, y no sólo 

van a éste sino a otros que también han hecho política en contra de nosotros.  
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En la conferencia de prensa matutina el tema surgió en medio de observaciones 

sobre la actividad minera en zonas naturales protegidas y la crítica hacia los 

seudoambientalistas, conservadores que en el pasado no presentaron 

denuncias ni promovieron amparos por ese daño. 

Consideró que el subsidio estadunidense en mención resulta más grave que los 

daños en la industria minera. 

“A ver si no tienes ahí las facturas –expresó a su equipo– porque esto (el asunto 

del sector minero) no es tan grave, es más lamentable lo del dinero del gobierno 

a estos grupos opositores”. 

El caso es vergonzoso y muy desagradable, de ese patrocinio para quienes 

están en contra del proceso de transformación que se está llevando a cabo en 

México. 

Puso como ejemplo la lista de mensajes en Twitter del director de Mexicanos 

contra la Corrupción, Claudio X. González. Por ejemplo, manifestó que la alianza 

de dos partidos opositores en Sonora es lo que más conviene para afectarnos... 

¡Que no digan que no están metidos, pues!, expresó el Presidente, al señalar 

que sería pecar de ingenuidad pedir al INE investigar el punto. 

También exhibió facturas expedidas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación a la editorial Nexos, de Héctor Aguilar Camín, y por el Instituto 

Nacional Electoral en favor de la Editorial Clío, de Enrique Krauze, en 2018, por 

servicios de difusión de los procesos electorales en el país. 

Antes, al hablar de la importancia de atender a la gente, en especial a los pobres, 

pidió a su equipo poner en el salón la canción Disculpe el señor, interpretada por 

Joan Manuel Serrat, una sátira a los ricos y a los poderosos. El mandatario 

sonrió. 
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Publican nueva Ley de Remuneraciones en el 

DOF 

Miércoles 19 mayo 2021 / Belén Saldívar 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador publicó, en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF), la nueva Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores 

Públicos, con la cual ningún funcionario podrá ganar un salario mayor al del 

Presidente. 

Esta nueva ley sustituye a la anterior que quedó abrogada y que llevaba el mismo 

nombre, esto ante la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) de invalidarla parcialmente, luego de que organismos autónomos y 

algunos legisladores metieran mecanismos contra la ley, como acciones de 

inconstitucionalidad y controversias constitucionales. 

La primera ley aprobada en el 2018, previo a que López Obrador llegara a la 

presidencia, traía una serie de errores, recordó Luis Enrique Pereda, profesor de 

derecho constitucional del ITAM. Por ejemplo, aún se consideraba al Instituto 

Federal Electoral, cuando éste ya había cambiado su nombre a Instituto Nacional 

Electoral. 

“El problema de esa antigua ley es que violaba la división de poderes. Asumía 

que no había división de poderes y entonces asumió que todos los servidores 

públicos tenían que estar predicados al Presidente, en este caso, a lo que 

ganaba. Aquí ya había una manzana envenenada, porque no todos los 

servidores públicos están en el Presidente, también está el Poder Legislativo, 

Poder Judicial y los órganos autónomos”, explicó. 

Asimismo, la ley no decía cómo se determinaba el salario del Presidente. Ante 

los mecanismos presentados, la Primera Sala de la SCJN decidió que la ley era 

inválida y le dio la obligación al Congreso de que emitiera una nueva ley. 

Tras dos años estancada el Senado aprobó el 27 de abril pasado  la nueva Ley 

de Remuneraciones. La norma fija al Producto Interno Bruto (PIB) como 

referente para determinar las retribuciones de los trabajadores públicos, 

establece una fórmula para calcular la llamada Remuneración Anual Máxima 

para el salario del Presidente de la República y dicta que ningún funcionario 

podrá ganar más que él. 

“Ningún servidor público obligado por la presente ley recibirá una remuneración 

o retribución por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión igual o 

mayor a la Remuneración Anual Máxima que tenga derecho a recibir el 

Presidente de la República por concepto de percepciones ordinarias, sin 

considerar las prestaciones de seguridad social a las cuales tenga derecho 

conforme a la legislación en la materia”, dice la ley.  
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Nadie ganará más que el Presidente 

 

En lo que resta del año, los funcionarios del INE y los altos cargos del Banco de 

México y de la Cofece estarán exentos de la norma y su sueldo podrá ser 

superior al de López Obrado, gracias al aval otorgado por la SCJN. 

 

Ley del 2018 

 

La primera ley aprobada en el 2018, traía una serie de errores, por ejemplo, aún 

se consideraba al Instituto Federal Electoral; además no decía cómo se 

determinaba el salario del Presidente. 

 

SCJN la invalida 

 

En el 2019, la SCJN invalidó la ley por no contemplar parámetros para fijar el 

salario del presidente por lo que resultaba arbitraria y ordenó al Congreso a 

corregir esta falla. 

 

Senado aprueba 

 

En abril pasado el Senado de la República discutió y aprobó la nueva Ley de 

Remuneraciones, en donde se explica cómo se determinará el salario del 

Presidente. 
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Debe AMLO adaptarse a gobernar “sin mayorías” 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Maritza Pérez 

Al reiterar su preocupación por el rumbo que toma el actual gobierno, Porfirio 

Muñoz Ledo, el morenista que se autodenomina disidente, se ha planteado 

firmemente el objetivo de liderar un movimiento en defensa de la Constitución y 

los organismos autónomos, el cual denominó como Movimiento por la República 

y que, afirmó, agrupa a más de 500 personajes importantes para el país cuyos 

nombres se revelarán una vez que pasen las elecciones del 6 de junio. 

El experimentado político relató a El Economista que ha buscado entablar 

comunicación con el presidente Andrés Manuel López Obrador, para expresarle 

su descontento sobre lo que considera como iniciativas y proyectos que violentan 

la Carta Magna, sin embargo, éste no lo ha escuchado desde que fue investido 

hace poco más de dos años. 

Así, también, criticó a Morena por ser un partido que dice combatir la corrupción, 

no obstante, permite que persista este flagelo entre sus filas. 

—¿En qué momento y por qué decidió lanzar este movimiento? 

“Por mi congruencia de toda la vida. Yo me opuse en la Cámara, —en una 

intervención que duró casi hora y media—, a ciertas pretensiones del Ejecutivo 

contrarias a la Constitución. Por ejemplo… (que) el presidente de la Corte puede 

prolongar su mandato. 

“Lo que provoca un desprestigio al poder Judicial porque hace pensar que el 

ministro Arturo Zaldívar es un ministro nódulo”. 
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—¿Este movimiento está abierto también a personajes políticos? 

“¡Claro! Del partido que sea, pero irán como ciudadanos. Esto no es un ente para 

políticos, si quieren ir altos mandos de los partidos que lo hagan por su cuenta, 

como ciudadanos, estoy de acuerdo. 

“Este es un llamado a la sociedad civil a que se expresen para que no acepten 

que los critiquen por ser libres, para que respeten las opiniones dicientes..., por 

lo que yo propongo hacer algo muy importante en la historia del país”. 

El político de 87 años reconoció que la ampliación de mandato del presidente de 

la SCJN fue la gota que derramó el vaso en las tensiones con la administración 

del presidente López Obrador y sus aliados; roces que iniciaron con la 

aprobación de la reforma eléctrica, la cual pretende limitar la participación de 

compañías privadas para dar un mayor peso a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) en la generación de energía, al tiempo que se disminuye la 

utilización de energías limpias, lo que “violenta mucho la Constitución”. 

Lamentó, en este contexto, que el propio presidente haya impulsado la 

aprobación de reformas que violentan la Carta Magna. 

“El presidente y los expresidentes en México tienen, por desgracia… poderes 

constitucionales y metaconstitucionales. Se hace como en las antiguas 

monarquías una especie de corte y el presidente se ha dejado llevar por esas 

corrientes, yo dije que el poder marea, pero el poder absoluto, marea 

absolutamente. El presidente está mareado por las gentes que lo rodean y le 

echan porras por todo lo que hace”, expresó Muñoz Ledo. 

“Él debe reaccionar, reflexionar, escuchar. A mi no me escucha desde hace dos 

años, yo le he mandado documentos esclarecedores de temas muy importantes 

como las autonomías, el combate al crimen, el régimen de los fideicomisos, 

política exterior, no sé si los lea, pero no me ha hecho caso para nada. No quiero 

que siga mis ideas, sino que las lea”, agregó. 

—¿Qué piensa del actuar de Morena, tanto en el proceso electoral como en el 

ámbito de temas nacionales? 

“Lo que no se vale es que un partido que pregona el ataque a la corrupción 

resulte el más corrupto de América Latina, en sus hechos. 

“Hay morenitas muy buenos, hay bases en el partido de primera calidad, lo que 

pasa es que los hacen pasar por un servilismo, sobre todo a los diputados. Ellos 

tienen que plegarse a cualquier orden, no aceptan que se voten reformas que no 

provengan del Ejecutivo... y es lo que nulifica la división de poderes”. 

En materia electoral, el legislador también advierte que entre más se involucre el 

mandatario mexicano, va a provocar la reacción de las oposiciones. 

“Creo que el presidente debe sacar totalmente las manos de las elecciones y 

dejar que la opinión pública juzgue las cosas, valore las circunstancias. Y 

entonces tiene que acostumbrarse a gobernar sin una mayoría absoluta en la 

Cámara, como ocurre en las democracias”, dijo. 
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Cede la SCT control de 14 puertos a la Marina 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Juan Luis Ramos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador cederá el control de 14 puertos 

comerciales del país a la Secretaría de Marina (Semar) como parte de su 

estrategia para combatir la corrupción. 

En un proyecto de Acuerdo publicado en la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria, el mandatario señala que 14 administraciones portuarias integrales 

(API) quedan agrupadas al sector coordinado por la Semar. 

Se trata de los puertos de Altamira, Dos Bocas, Ensenada, Guaymas, Lázaro 

Cárdenas, Manzanillo, Mazatlán, Progreso, Puerto Madero, Puerto Vallarta, 

Tampico, Topolobampo, Tuxpan y Veracruz. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), 

en 12 de las 14 terminales que serán administradas por la Semar se trasladó 

casi 83 por ciento de la carga de todos los puertos comerciales en el país en el 

primer trimestre del año. El proyecto de Acuerdo es resultado de una reforma a 

las leyes de la Administración Pública Federal, de Puertos, y de Navegación y 

Comercio Marítimos, que se publicó mediante decreto el 7 de diciembre y que 

establece que los recursos humanos, financieros y materiales de la Coordinación 

General de Puertos y Marina Mercante de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes serán trasladados a la Marina. 
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Los cambios legislativos fueron promovidos por el presidente López Obrador con 

el fin de evitar malos manejos, la corrupción y el contrabando en las aduanas. 

“Hemos tomado la decisión de que aduanas terrestres y marítimas estarán a 

cargo de la Secretaría de Defensa y Marina, y lo mismo en los puertos, para que 

se evite la introducción de drogas”, dijo el mandatario el 17 de julio. 

La decisión provocó a la renuncia del extitular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, 

quien manifestó en una carta enviada al Presidente su diferendo a la decisión de 

trasladar al ámbito militar las funciones civiles de los puertos. 

Una vez que el Acuerdo se publique en el Diario Oficial de la Federación (DOF), 

las API tendrán 90 días para realizar las adecuaciones correspondientes a sus 

estatutos para integrarse a la Semar. 

Entre las atribuciones que pasarán a la Marina están la seguridad en puertos y 

la educación náutica. 

El Ejecutivo publicó otro proyecto de acuerdo para transferir a la Marina el 

Fideicomiso de Formación y Capacitación para el Personal de la Marina 

Mercante Nacional, que se encarga de modernizar las instalaciones de tres 

escuelas marítimas, y la implementación de un sistema de internado. 

La SCT publicó un programa para la creación de una Universidad Marítima y 

Portuaria en 2022 que ofertará al menos dos nuevas licenciaturas en el sector. 

El Sol de México consultó a la SCT y la Semar para conocer el monto del 

fideicomiso y si desaparecerá la Dirección General de Puertos y Marina 

Mercante, sin que hubiera una respuesta inmediata. 
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FGR va tras García Cabeza de Vaca por lavado y 

delincuencia 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Manuel Espino y Diana Lastiri 

A solicitud de la Fiscalía General de la República (FGR), un juez federal libró 

orden de aprehensión contra el gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca, por delincuencia organizada y lavado de dinero. 

Fuentes federales confirmaron que la investigación contra el mandatario es 

integrada por la Subprocuraduría Especializada en Investigación de 

Delincuencia Organizada (SEIDO) de la FGR, que obtuvo la orden de un juez de 

Control del Centro de Justicia Penal Federal de Almoloya de Juárez, Estado de 

México. 

Las fuentes consultadas señalaron que esta investigación y la orden de captura 

son independientes al proceso que se sigue contra el gobernador por el delito de 

defraudación fiscal, por el que la Cámara de Diputados avaló quitarle el fuero. 

El Instituto Nacional de Migración (INM), adscrito a la Secretaría de Gobernación, 

emitió una alerta contra García Cabeza de Vaca, y la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) ordenó congelar las cuentas del gobernador y otras personas 

físicas y morales supuestamente vinculadas a él y la red de lavado de dinero 

detectada por las autoridades. 
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La FGR solicitó la emisión de una ficha roja a la Interpol para que, en caso de 

que el gobernador esté fuera de México sea buscado en 192 países. 

El titular de la UIF, Santiago Nieto, dijo en Twitter que la orden de bloqueo incluye 

a 12 personas físicas y 25 empresas entre las que se encuentran las de María 

de Lourdes Cabeza de Vaca, madre del gobernador, y las de su esposa, Mariana 

Gómez. 

“Cero tolerancia a la corrupción y a la impunidad, sobre todo a quienes se creían 

intocables”, indicó el funcionario. 

“Continuaremos las investigaciones para determinar si de la red de Francisco ‘G’ 

o del gobierno de Tamaulipas se financiaron de forma ilícita campañas 

electorales. En su caso, presentaremos las denuncias”, argumentó. 

También fueron bloqueadas las cuentas de José Manuel e Ismael García Cabeza 

de Vaca. 

El pasado 10 de mayo, el círculo cercano del gobernador fue señalado por la 

FGR debido a que recibió información del Departamento de Justicia de Estados 

Unidos, relacionada con posibles operaciones irregulares. 

La FGR expuso que recibió información sobre las posibles responsabilidades 

penales del gobernador, sus hermanos Ismael y José Manuel y su suegro José 

Ramón Gómez Reséndez, así como de diversas empresas comerciales, 

desarrolladoras e industriales “vinculadas con irregularidades bancarias, 

transferencias monetarias ilegales y operaciones ilícitas que, por ser nuevas 

probanzas que las autoridades de procuración de justicia mexicana acaban de 

recibir, se integrarán a la carpeta de investigación”, subrayó. 

En las investigaciones iniciadas por las autoridades, la UIF detectó la adquisición 

y venta de un departamento en Bosques de Santa Fe, en la Ciudad de México, 

por 42 millones de pesos y la compra de un rancho en Soto La Marina, 

Tamaulipas, por 38 millones de pesos, el cual fue adquirido por una empresa 

fantasma propiedad de un socio del gobernador. 

El mandatario también adquirió, supuestamente a través de socios y familiares, 

inmuebles en Reynosa, Tamaulipas y McAllen y Edinburg, Texas, valuados 

desde 5.9 a 10.7 millones de pesos. En julio y noviembre de 2020, la UIF 

presentó dos denuncias en contra del gobernador por los hechos reportados por 

el morenista Alejandro Rojas Díaz Durán y por la venta del departamento.  

Ambas denuncias fueron presentadas ante la SEIDO y hace un par de semanas 

fueron ampliadas porque la UIF recibió información complementaria sobre 

empresas y supuestos prestanombres utilizados por el gobernador para lavar 

dinero. 

A éstas se sumó el 22 de enero de 2021 una denuncia más ante la Fiscalía 

Anticorrupción de la Fiscalía General de la República (FGR) por los hechos de 

corrupción reportados por el exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio 

Lozoya Austin. 
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Orden de aprehensión viene desde Palacio 

Nacional, asegura Cabeza de Vaca 

 

Miércoles 19 mayo 2021 / Roberto Aguilar 

Ciudad Victoria, Tamaulipas. - En respuesta a la orden de aprehensión en su 

contra, por parte de la Fiscalía General de la República (FGR), esta noche el 

gobernador Francisco García Cabeza de Vaca afirmó que la decisión de 

proceder en su contra fue tomada desde Palacio Nacional, sin embargo, aseveró 

que  defenderá "hasta el límite de sus fuerzas", puesto que “este país no es la 

nación de un solo hombre, México nos pertenece a todos”. 

En su cuenta de Twitter, el mandatario tamaulipeco compartió su 

posicionamiento a través de una carta, en la cual afirmó que, en evidente 

violación a la presunción de inocencia y a las garantías del debido proceso, 

“tengo conocimiento de que se ha girado orden de aprehensión en mi contra, a 

pesar de que el Congreso de Tamaulipas y la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación han determinado que se mantiene vigente e intocable la protección que 

otorga la Constitución General de la República a un Gobernador de un Estado 

Libre y Soberano”.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En reiteradas ocasiones, añadió, incluso a través de juicios de amparos, solicitó 

conocer y comparecer a la carpeta de investigación, tal y como lo hizo durante 

el procedimiento de declaración de procedencia, “que la mayoría en el Gobierno 

enderezó perversamente en mi contra”.  

García Cabeza de Vaca afirmó que, “no me han dejado defenderme, ahora 

violentan la decisión de un Congreso soberano y, peor aún, desoyen una 

determinación judicial del máximo Tribunal del país”. 

Indicó que los motivos políticos son evidentes, porque se usa la justicia para 

perseguir y amedrentar a los opositores y a los ciudadanos críticos a la gestión 

del Gobierno y de su partido, sobre todo cuando la preferencia electoral de los 

ciudadanos va en franco declive.  

“No es casualidad que la existencia de la orden de aprehensión se hubiese 

difundido en primera instancia por militantes del partido en el Gobierno, esto sólo 

significa que la decisión de proceder en mi contra se tomó en Palacio Nacional”, 

enfatizó el gobernador de Tamaulipas, luego de que los líderes de Morena en la 

Cámara de Diputados y Senadores, Ricardo Monreal e Ignacio Mier, fueran 

quienes dieran a conocer la acción de la FGR. 

Dijo que, como lo ha hecho desde que “esta andanada política y mediática inició”, 

se defenderá frente a las que calificó como “falsas imputaciones”.  

Y agregó: “Estoy consciente de que el piso no es parejo y que la ley ha quedado 

sepultada por el capricho. La Constitución no protege a la persona, sino a la 

función que un servidor público democráticamente electo desempeña. Nuestra 

ley fundamental garantiza que la responsabilidad que otorgan los ciudadanos a 

través de las urnas, no sea revertida arbitraria y discrecionalmente para mandar 

mensajes de miedo o de intimidación”. 
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Sin regulación a Pemex, perderá fuerza inversión 

de gasolineros 

 

Miércoles 19 mayo 2021 / Karol García 

La reforma a la Ley de Hidrocarburos que elimina el Artículo 13 transitorio 

quitando a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) la facultad de establecer 

una regulación asimétrica para que Petróleos Mexicanos (Pemex) no 

permanezca como dominante en el mercado mayorista de combustibles trae 

consigo pérdidas estimadas de hasta 20,000 millones de pesos anuales en 

inversiones para el sector gasolinero, que es lo que se había observado en años 

anteriores tras la apertura   

Así lo expuso Roberto Díaz de León, presidente de Onexpo Nacional, quien 

además refirió que hay por lo menos 3,500 permisos detenidos en el sector que 

sólo necesitan subir al Pleno de la CRE, pero que el regulador no ha tomado en 

cuenta por los retrasos ante la pandemia. 

En el webinar organizado por Energy 21, explicó que a esta parálisis se suma 

que con la promulgación de la reforma de este miércoles desaparece el precio 

de referencia y habrá una posible reconcentración de descuentos regionales de 

Pemex a algunos clientes que se otorgarán de manera discrecional, pero 

también hay un sector gasolinero y un consumidor mexicano más informados, 

que tomarán decisiones y buscarán estrategias para denunciar abusos y salir 

adelante.   
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“Somos una de las cinco economías que más consumo de combustibles tiene, 

es una economía muy apetitosa y sólo el año pasado se invirtieron 12,000 

millones de pesos en dispensarios invirtieron los gasolineros el año pasado, 

México sigue siendo atractivo, falta encontrar un equilibrio”, dijo Díaz de León.   

En el mismo foro, Marcial Diaz, socio en Lexoil Consultores detalló que además 

hay sobrerregulación el este sector porque cada año salen ordenamientos 

extras, todas tienen un costo y el año pasado entramos en una contingencia que 

suspendió los términos para cualquier trámite con la autoridad, incluida la 

evaluación de impacto social, que si bien no la hace la Secretaría de Energía 

sino un tercero autorizado, la debe revisar la Secretaría.    

“Estuvo esto detenido más de un año y ahora es un poco complicado 

presentarlas porque hay que hacerlo con citas, son pocas, el sector está 

asfixiado y el número de permisos de estaciones de servicio es mucho menor a 

los de años anteriores”, dijo, “hay necesidad de mayor demanda, es una realidad, 

pero la parálisis del regulador ha viciado el entorno de inversión”.   

Jesús Montoya, director de Operaciones de la empresa mexicana Fullgas, 

advirtió que aunque sí existe cierta inclinación para que Pemex vuelva a ser 

preponderante, nunca dejó de serlo y empresas como la que opera en 16 

entidades deben encontrar la manera de adaptarse a cada condición, por 

ejemplo, trabajar con Pemex en el Sureste, pero conseguir mejores ofertas con 

otras empresas donde tengan presencia.   

“A lo largo de siete años la reforma se ha tratado de adaptarse, de crecer, de 

darle lo mejor al cliente y no sólo se logra a través de la regulación, sino en 

calidad y atención para mostrarle al cliente por qué eres mejor”, dijo.  

Finalmente, Susana Cazorla, socia fundadora y consultora de Sicenergy, 

aseguró que existe el riesgo inminente de que Pemex comience a realizar ventas 

atadas como obligar a sus clientes a comprar los tres combustibles cuando sólo 

se quiere uno, o tener que contratar el transporte con ellos y la medición de la 

calidad del producto, además de una posible persecución a quienes intenten 

dejar su proveeduría.   

Según la especialista, otro gran riesgo es la transparencia que se elimina 

respecto a precios, descuentos, regiones, temas sobre los que ya fue sancionada 

la estatal previamente, por lo que si bien la autoridad energética no intervendrá 

en estos procesos, el empresario y el consumidor sigue protegido por la Ley 

Federal de Competencia Económica.   

“Veremos mucha más actividad de la autoridad investigadora de la Comisión 

Federal de Competencia Económica, los derechos de los clientes subsisten y 

faltan muchos procedimientos y reglamentación secundaria por atender”, dijo.   
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Ruta judicial 

 

Desde su punto de vista, el legislativo invadió facultades de 

la Cofece determinando que ya existía suficiente mercado y condiciones de 

competencia para eliminar la regulación, pero sin ningún estudio ni atribuciones 

para realizarlo.   

Por tanto, el tema podrá llegar hasta la Suprema Corte de Justicia, además de 

transitar por los procedimientos judiciales en materia de amparo.   

“Tiene muchas posibilidades de no transitar a través de juicios de amparo y los 

derechos de los clientes de Pemex se van a mantener, sólo ahora protegidos por 

la Cofece y no por la autoridad energética”, dijo, “las empresas extranjeras serán 

defendidas por sus gobiernos, particularmente las de Estados Unidos y Canadá, 

pero las mexicanas se defenderán solas”. 

Marcial Diaz, socio en Lexoil Consultores detalló que además hay 

sobrerregulación el este sector porque cada año salen ordenamientos extras, 

todas tienen un costo y el año pasado entramos en una contingencia que 

suspendió los términos para cualquier trámite con la autoridad, incluida la 

evaluación de impacto social, que si bien no la hace la Secretaría de Energía 

sino un tercero autorizado, la debe revisar la Secretaría.   

“Estuvo esto detenido más de un año y ahora es un poco complicado 

presentarlas porque hay que hacerlo con citas, son pocas, el sector está 

asfixiado y el número de permisos de estaciones de servicio es mucho menor a 

los de años anteriores”, dijo.  

Jesús Montoya, director de Operaciones de la empresa mexicana Fullgas, 

advirtió que aunque sí existe cierta inclinación para que Pemex vuelva a ser 

preponderante, nunca dejó de serlo y empresas como la que opera en 16 

entidades deben encontrar la manera de adaptarse a cada condición, por 

ejemplo, trabajar con Pemex en el Sureste, pero conseguir mejores ofertas con 

otras empresas donde tengan presencia.  

“A lo largo de siete años la reforma se ha tratado de adaptarse, de crecer, de 

darle lo mejor al cliente y no sólo se logra a través de la regulación, sino en 

calidad y atención para mostrarle al cliente por qué eres mejor”, dijo. 

 

Favorecen a Pemex 

 

Entre los ordenamientos que la CRE había establecido para regular la 

competencia y que se derogaron con esta reforma:  

• Pemex no podía atar las ventas de franquicias y comercialización.  

• La estatal no debía establecer exclusividades para vender producto 

alguno ya sea a nivel nacional o regional.  

• Pemex estaba obligada a reportar a la CRE y hacer pública la información 

relacionada con descuentos y los criterios para acceder a ellos con el fin 

de que no se otorguen de manera discriminatoria.  
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• Debía presentar sus modelos de contratos de comercialización para ser 

evaluados por la CRE. 

• Estaba obligada a reportar al regulador el desglose del cálculo de los 

precios de venta de gasolinas y diésel, así como los productos sujetos a 

ventas de primera mano.   
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Desperdiciada, fuerza laboral de 8.8 millones de 

mujeres: Inegi 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

Durante el primer trimestre de este año, la fuerza laboral de 8.8 millones de 

mujeres en México está siendo subutilizada, cifra 37% superior a la reportada en 

2020, de acuerdo con los datos más recientes de la Encuesta Nacional de 

Ocupación y Empleo (ENOE), publicados por el Instituto Nacional de Estadística 

y Geografía (Inegi). La crisis generada por la pandemia complicó de forma 

importante la ya de por sí difícil situación de ellas en el mercado laboral, limitando 

su desarrollo económico y personal. 

La tasa de subutilización de la fuerza de trabajo —que representa a los 

desocupados, subocupados y no económicamente activos disponibles para 

trabajar como porcentaje de la fuerza de trabajo ampliada (población 

económicamente activa más población no económicamente activa disponible 

para trabajar)— se ubicó en 28.4% en el primer trimestre de este 2021. 
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En los hombres, esta tasa fue de 24.8% y en las mujeres llegó a 33.5%, cifra 9.4 

puntos porcentuales superior a la reportada durante los primeros tres meses del 

año pasado. 

Ellas se han visto más afectadas que los hombres por las medidas 

implementadas para contener la crisis sanitaria, debido al paro de actividades en 

sectores en los que las trabajadoras tienen una mayor participación, como son 

los servicios de alojamiento, con 64%; los servicios sociales, con 59.1%, así 

como el comercio, con 50.8%, actividades que tendrán una difícil recuperación. 

Del primer trimestre de 2020 a igual lapso de este año habían salido del mercado 

laboral un millón 629 mil personas, de las cuales, un millón 363 mil, es decir, 

84%, son mujeres. 

Este grupo de la población ha tenido más dificultades para regresar al mercado 

laboral que los hombres, debido en parte a la carga extra de trabajo que tienen 

muchas de ellas y que implica el cuidado del hogar y los hijos, y que se ha 

agudizado en medio de la emergencia sanitaria. 

Mientras que la mujer asume 76.4% del trabajo no remunerado doméstico y de 

cuidados, el hombre sólo participa con el restante 23.6% en términos de tiempo, 

de acuerdo con datos del Inegi. 

Lo anterior pone en desventaja a las mujeres para reincorporarse al trabajo 

remunerado. 

Muchas de las mujeres que por diversas razones han salido del mercado laboral 

se han refugiado en la Población No Económicamente Activa (PNEA), pero 

disponible para trabajar, es decir, población que no laboró ni buscó trabajo, pero 

que aceptaría un empleo si se lo ofrecieran, y cuyo monto llegó a 8.4 millones 

durante el primer trimestre de 2021, de los cuales, casi 5 millones eran mujeres 

(59%). 

Producto de la crisis sanitaria, la población ocupada en el país se ha reducido 

del primer trimestre de 2020 al mismo periodo de este año en poco más de 2 

millones de personas, en el que de nueva cuenta la mujer es la más afectada, 

con un millón 480 mil, es decir, 71%. Lo anterior ha traído como consecuencia 

que la tasa de desocupación femenina repuntara de 3.4% de la población 

económicamente activa a 4.2% en el periodo de referencia. 

Por lo que se refiere a la población femenina subocupada, es decir, las mujeres 

ocupadas que tienen la necesidad y disponibilidad de ofertar más tiempo de 

trabajo de lo que su actividad actual les demanda, sumaron 2.9 millones en el 

primer trimestre de 2021, cifra 71% superior a la reportada un año antes. 
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Informalidad, la válvula de escape 

 

La informalidad sigue siendo la vía principal de incorporación de la mujer al 

mercado laboral en México. Durante los primeros tres meses del año, de la 

ocupación total del país, 22.5% fue de mujeres a las que corresponde una 

situación de informalidad y a 17.1%, una formal.  

El dato indica que 12.4 millones de trabajadoras carecen de prestaciones 

laborales, no tienen acceso a instituciones de salud y sus salarios son bajos. 

En el primer trimestre de 2021, el ingreso laboral real promedio de los hombres 

ocupados fue de 4 mil 787.40 pesos al mes y el de las mujeres fue de 3 mil 

930.86 pesos, con lo que la brecha entre ambos géneros es de 856.54 pesos. 

El hombre ganó 1.2 veces más que la mujer en los primeros tres meses del año, 

de acuerdo con datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Exigen frenar ataques del Presidente 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador urgió a Estados 

Unidos a cancelar el financiamiento a Mexicanos Contra la Corrupción y la 

Impunidad (MCCI), la organización pidió otra vez un alto a los ataques desde la 

Presidencia de la República. 

A través de un comunicado, MCCI rechazó las acusaciones de López Obrador 

“sin fundamento ni evidencia alguna, sobre una presunta vinculación con 

partidos políticos o intervención en campañas electorales... Reiteramos que 

MCCI no está vinculado con ningún partido político, ni lo estará”. 

En la mañanera, López Obrador mostró facturas de la entrega de dinero a MCCI, 

por lo que la organización señaló que exhibir desde la tribuna del Presidente de 

la República documentos fiscales con datos sensibles es inconstitucional porque 

viola el artículo 6, el principio de reserva fiscal y diversos artículos de la Ley 

General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados.  
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“Las reiteradas acusaciones proferidas esta mañana son falsas y constituyen un 

uso indebido de información protegida por la Constitución y las leyes, que al ser 

utilizada por quien es autoridad se vuelve además un acto de acoso e 

intimidación que transgrede los límites de la libertad de expresión. 

“Los recursos con los que opera MCCI provienen de agencias de desarrollo 

internacional, de fundaciones e instancias privadas al amparo de las leyes 

mexicanas y en congruencia con nuestro objeto social: la investigación aplicada, 

periodística y jurídica sobre las causas, mecanismos y costos de la corrupción, 

así como de la promoción del Estado de derecho. A estas tareas y a ninguna 

otra se destina el financiamiento recibido. De ello damos cuenta 

permanentemente”, agregó. 

“Cada donativo financiero recibido por MCCI se registra ante las autoridades 

competentes y la Constitución prohíbe utilizar ‘en beneficio propio o de terceros 

la información confidencial de que disponga en razón de su cargo’”, puntualizó 

MCCI. 

Subrayó que López Obrador los ha atacado y acusado falsamente en 61 

ocasiones durante las mañaneras: “Esta conducta inhibitoria del trabajo que lleva 

a cabo MCCI, constituye una persecución política en contra de una organización 

de la sociedad civil, que ha acreditado desde su fundación el cumplimiento de su 

objeto social y ha hecho un uso responsable, legal y legítimo de los recursos 

recibidos”. 
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Será escalonado el regreso a clases a partir del 7 

de junio 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Eduardo Hernández y Salvador Corona 

A partir del próximo 7 de junio podrán regresar a clases presenciales todas las 

escuelas de la Ciudad de México que así lo decidan, por lo que se buscará un 

esquema escalonado que se definirá según la capacidad de las aulas y del 

número de estudiantes que pueden asistir por día, informó Luis Humberto 

Fernández Fuentes, titular de la Autoridad Educativa Federal capitalina. 

Argumentó que el regreso para concluir el ciclo escolar permitirá un reencuentro 

entre la comunidad educativa e iniciar un proceso de resiliencia, fortalecer lazos 

afectivos y conocimientos, evitar la deserción escolar y mitigar los efectos 

socioemocionales. 

Detalló que entre las acciones para un regreso seguro están: la activación de los 

Comités Participativos de Salud Escolar e implementación de los tres filtros 

(casa, escuela y aula) de corresponsabilidad; acceso a jabón y agua en planteles 

para prevenir contagios; la vacunación de todo el personal escolar; uso 

obligatorio de cubrebocas o pañuelos; sana distancia y asistencia alternada;  
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maximizar el uso de espacios abiertos y apoyo socioemocional para estudiantes 

y docentes. 

Especificó que se suspenderá cualquier tipo de ceremonias y reuniones y, en 

caso de detectar un contagio de Covid-19, se cerrará la escuela por 15 días y 

continuarán las clases a distancia. 

Para la mecánica del retorno a las aulas se establecerá un esquema alterno en 

el que el Grupo 1 asistirá lunes y miércoles a clases presenciales; martes, jueves 

y viernes realizará actividades en casa. El Grupo 2 acudirá martes y jueves; 

lunes, miércoles y viernes trabajará a distancia; y los viernes se presentarán 

únicamente quienes requieren un mayor reforzamiento de ambos grupos. 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que además de que se 

está trabajando en el regreso a clases en todas las escuelas de educación 

básica, también lo están haciendo tanto universidades como las instituciones de 

educación media superior, públicas y privadas. 

Comentó que los indicadores de la pandemia de Covid-19 siguen a la baja, por 

lo que se prevé que cuando sea el regreso a clases, el semáforo epidemiológico 

esté en verde. 

“Es muy probable que lleguemos al semáforo verde, todos los indicadores siguen 

a la baja”, expuso la mandataria. 

 

Ven precipitación 

 

Ante el retorno a clases, Alma Maldonado, investigadora del Centro de 

Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional 

(Cinvestav) comentó que lo preocupante es la precipitación del anuncio y que se 

haya dado como una ocurrencia del Presidente en la mañanera y no a partir de 

datos. 

Otro factor que inquieta es que no hay una explicación de por qué regresar a 

final de semestre, pues es cuando se ve muy poco en términos de aprendizaje. 

“Si la justificación es socialización, habría que hacer un diagnóstico sobre 

quiénes necesitarían regresar, lo que tendríamos que haber hecho es un plan, 

semanas nacionales de regularización para los estudiantes desconectados y los 

que están en peligro de abandonar la escuela, entonces me parece que eso sería 

fundamental. Yo creo que habrá muchos problemas porque no hay planeación, 

no hay una meta, no hay un por qué”, comentó. 

La especialista en Pedagogía de la Universidad La Salle, Raquel Elías, coincidió 

en que no hay una planeación y es apresurado, pues los estudiantes podrían 

regresar a clases presenciales hasta agosto y los directivos y maestros deberían 

aprovechar para planear un modo más seguro. 
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El pedagogo y coordinador del Doctorado Interinstitucional en Educación de la 

Universidad Iberoamericana, Luis Medina Gual, dijo que el abandono escolar es 

una de las razones por la que es necesario el regreso a clases lo más pronto 

posible, debido a que para el siguiente ciclo, uno de cuatro estudiantes evalúa 

dejar las clases por los efectos colaterales de la pandemia, es decir, la pérdida 

de un ser querido o la situación económica en casa. 

“La salud emocional es lo más afectado por la pandemia, más allá del 

aprendizaje. Los directivos de escuelas afirman que ante el regreso a clases, no 

tienen las herramientas para solventar este elemento, por lo que es necesario un 

plan”, explicó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Israel desoye a EU; mantiene ataques en Gaza 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Agencia 

Jerusalén/Gaza.— Pese al llamado del presidente estadounidense, Joe Biden, 

quien pidió una “significativa desescalada”, el primer ministro israelí, Benjamin 

Netanyahu, aseguró que la operación militar continuará en Gaza hasta “devolver 

la seguridad a los ciudadanos de Israel”. 

En la que ha sido su cuarta llamada telefónica con Netanyahu desde el comienzo 

de la violencia, Biden le dijo al primer ministro que esperaba “una desescalada 

bélica significativa” ayer mismo para abrir camino a un alto el fuego. En un 

comunicado, la Casa Blanca señaló que Biden y Netanyahu hablaron de los 

esfuerzos diplomáticos por parte de Estados Unidos y los gobiernos de otros 

países de Medio Oriente. 

Asimismo, abordaron “los progresos de Israel para disminuir las capacidades de 

Hamas y de otros elementos terroristas”, indica la nota, que marca un aumento 

de presión hacia el aliado estadounidense.  
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Sin embargo, no se especifica qué considera Biden “significativo” en su llamado 

a atenuar el bombardeo de Gaza, que Israel dice está dirigido al grupo militante 

Hamas. La portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, tampoco dijo qué 

respuesta habría si no ocurriera ningún cambio en las siguientes horas. 

Después, Netanyahu dijo que está “decidido a continuar esta operación hasta 

lograr el objetivo: devolver la seguridad y tranquilidad a los ciudadanos de Israel”. 

El premier señaló que aprecia el apoyo de otros gobiernos, así como el de Biden, 

al derecho de Israel de defenderse. 

“Con cada día que pasa, atacamos más capacidades de las organizaciones 

terroristas”, añadió. Netanyahu no descartó “ir hasta el final” contra el movimiento 

islamista Hamas, si la opción disuasiva no da frutos. 

“Sólo hay dos posibilidades para hacerles frente: bien ir hasta el final, que es 

todavía una posibilidad, bien la disuasión, y actualmente estamos inmersos en 

una disuasión firme”, dijo el primer ministro a embajadores en Tel Aviv. “No 

descartamos ninguna opción”, agregó. 

El ejército israelí anunció ayer que realizó disparos de artillería contra el sur de 

Líbano luego del lanzamiento de cuatro cohetes desde ese país. “Cuatro cohetes 

fueron disparados desde Líbano hacia territorio israelí. El escudo antimisiles 

Cúpula de Hierro interceptó uno de ellos y los otros tres cayeron probablemente 

en terrenos descampados. En represalia, nuestra artillería disparó contra 

objetivos en territorio libanés”, indicó el ejército en un breve comunicado. 

Desde que empezó este nuevo ciclo de violencia, el 10 de mayo, al menos 227 

palestinos —de ellos, 64 menores— han muerto por los bombardeos israelíes en 

la Franja de Gaza, según el Ministerio de Salud local. En Israel, los tiros de 

cohetes desde Gaza han causado 12 muertos, según la policía israelí. 

A pesar de las declaraciones de Netanyahu, un líder del buró político de Hamas, 

Mousa Mohammed Abu Marzook, dijo que esperaba que se logre un cese el 

fuego en los póximos días. “La ecuación es clara: si ellos escalan, nosotros 

escalamos. Si ellos dejan de dis- parar a Gaza, nosotros dejaremos de disparar 

a Tel Aviv”, expresó, según medios israelíes. 

En Estados Unidos, congresistas demócratas, incluyendo las representantes 

Rashida Tlaib y Alexandria Ocasio-Cortez presentaron una iniciativa para 

intentar prohibir la venta de armas a Israel. Aunque es poco probable que el 

proyecto tenga éxito, demuestra las tensiones entre los demócratas ante el 

conflicto palestino-israelí. 
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Inicia Diplomado de Derecho Ambiental, Indígena 

y Agrario para servidores públicos 

 

Coordina Semarnat, con el apoyo de la Secretaría de Educación Pública, la 

Procuraduría Agraria y la UAM-Xochimilco. 

Preparación para acompañar procesos de promoción, difusión y defensa del territorio 

con el propósito de articular la justicia social y ambiental. 

Miércoles 19 mayo 2021 / Procuraduría Agraria 

Con el objetivo de comprender los principios, bases e instrumentos del Derecho 

para acompañar a la población en procesos de promoción, difusión y defensa 

del territorio, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable 

(Cecadesu), imparte el diplomado en Derecho Ambiental, Indígena y Agrario, en 

el marco del programa de formación y capacitación dirigido a personas 

servidoras públicas. En coordinación con la Secretaría de Educación Pública, por 

conducto de la Subsecretaría de Educación Superior; la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano, por medio de la Procuraduría Agraria, y la Maestría 

en Sociedades Sustentables de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad 

Xochimilco, se analizarán los elementos conceptuales y teóricos de la 

sustentabilidad, el territorio y la identidad, los cuales son necesarios para 

dialogar en la práctica de la defensa territorial. 

Al inaugurar el diplomado, la titular de Semarnat, María Luisa Albores González, 

señaló que mediante la colaboración interinstitucional se enriquecerá la 

formación de los participantes y los resultados permitirán articular la justicia 

social y la ambiental, ya que quienes egresen estarán comprometidos a aportar 

una propuesta o proyecto al campo de sus quehaceres. 
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Dijo que con este diplomado, de carácter gratuito, también se reivindica la 

anulación de barreras de acceso a la capacitación y actualización de los 

servidores públicos, con una pedagogía centrada en el sujeto y que profundice 

la gran transformación social que experimenta México. 

“Nuestro objetivo es que las y los participantes pasen de la teoría jurídica en 

materia ambiental, indígena y agraria, a la apropiación de las experiencias de 

defensa del medio ambiente y de reconocimiento de los derechos de los pueblos 

originarios”, enfatizó. 

Por su parte, el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano 

Concheiro, indicó que el diplomado está en sintonía con otros esfuerzos que ya 

realiza el gobierno para reforzar las territorialidades, así como para defender los 

derechos de las personas, de las autonomías indígenas y de los saberes 

ancestrales. 

Comentó que estos estudios responden a los retos que en esas comunidades 

tienen que enfrentar en materia ambiental, ya que les ofrecerán los argumentos 

para la protección de sus territorios. 

Al tomar la palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, comentó 

que durante muchos años en la legislación mexicana el territorio fue expresión 

de lo agrario, hasta que el neoliberalismo lo separó. Por lo que en este proceso 

de reconstrucción se busca que lo ambiental, lo agrario  y lo indígena adquieran 

un sentido de unidad a partir de una concepción renovada del territorio. 

Indicó que, para la Procuraduría Agraria, derecho que no es jurisdiccionalizable, 

sentenciable y ejecutable queda en el terreno de las buenas intenciones. Por 

eso, la perspectiva de este curso es establecer una dinámica de conocimiento, 

participación y acción que fortalezca el quehacer de nuestras instituciones en la 

defensa del territorio y de quienes lo habitan. 

El diplomado, que se realizará del 18 de mayo al 9 de noviembre de 2021, con 

una duración de 120 horas, con modalidades en línea, a distancia y sincrónicas, 

se estructura en cuatro módulos: Sustentabilidad, Territorio y Derecho, Derecho 

Ambiental, Derecho Indígena y Derecho Agrario. Así, el perfil de egreso se 

centrará en el conocimiento de la importancia de dichas legislaciones para 

acompañar en la promoción, difusión y defensa del territorio, la vida y los 

ecosistemas, el ecofeminismo y la interculturalidad crítica. 

Finalmente, el coordinador general del Cecadesu, Agustín Ávila Romero, 

reconoció y agradeció la colaboración de instituciones de gobierno y educativas 

para el diseño y realización de este Diplomado, que busca proporcionar 

herramientas para la defensa de la Madre Tierra y enfrentar la devastación 

ambiental. 

Asimismo, destacó que la plantilla de facilitadores está integrada por un grupo 

de especialistas de fructífera trayectoria, que pertenecen al Sistema Nacional de 

Investigadores, así como personas de pueblos originarios que aportarán sus 

experiencias y conocimientos en defensa de la vida y del territorio. 
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Cecadesu dará diplomado de derecho ambiental 

a servidores públicos 

 

Miércoles 19 mayo 2021 / Redacción 

Semarnat, a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo 

Sustentable (Cecadesu), impartirá el diplomado en Derecho Ambiental, Indígena 

y Agrario, mismo que estará dirigido a servidores públicos. 

El diplomado tiene como objetivo comprender los principios, bases e 

instrumentos del Derecho para acompañar a la población en procesos de 

promoción, difusión y defensa del territorio. 

Al tomar la palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, comentó 

que durante muchos años en la legislación mexicana el territorio fue expresión 

de lo agrario, hasta que el neoliberalismo lo separó. 

Por lo que en este proceso de reconstrucción se busca que lo ambiental, lo 

agrario y lo indígena adquieran un sentido de unidad a partir de una concepción 

renovada del territorio. 

Por eso, la perspectiva de este curso es establecer una dinámica de 

conocimiento, participación y acción que fortalezca el quehacer de nuestras 

instituciones en la defensa del territorio y de quienes lo habitan.  
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Así, el perfil de egreso se centrará en el conocimiento de la importancia de dichas 

legislaciones para acompañar en la promoción, difusión y defensa del territorio, 

la vida y los ecosistemas, el ecofeminismo y la interculturalidad crítica. 

Asimismo, destacó que la plantilla de facilitadores está integrada por un grupo 

de especialistas de fructífera trayectoria, que pertenecen al Sistema Nacional de 

Investigadores, así como personas de pueblos originarios que aportarán sus 

experiencias y conocimientos en defensa de la vida y del territorio. 
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Respalda López Obrador a Miguel Barbosa en 

caso de ejidatarios de Tlahuapan 

 

Miércoles 19 mayo 2021 / Redacción 

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, recibió el respaldo del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, en el caso de una denuncia de 

ejidatarios del municipio de Santa Rita Tlahuapan. 

“Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de 

origen campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo”, 

dijo el mandatario durante la “mañanera” de este martes. 

López Obrador fue cuestionado sobre el caso de los ejidatarios de Santa Rita 

Tlahuapan, quienes bloquearon la carretera México-Puebla, aunque fueron 

atendidos por el procurador Agrario, luego de que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT) ya les emitió un cheque en pago por sus 

tierras. 

Respecto a ese ejido, el presidente recordó que durante el “éxodo por la 

democracia” en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México.  

“En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos”, recordó. 

También aseguró que en ese sitio hay gente buena y humilde, como en la mayor 

parte de México. 
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De la Valija. Las cercas que caminan 

Jueves 20 mayo 2021 / Don Giovanni, Columna Yerbamala 

Guanajuato. - En los campos de Dolores Hidalgo se afirma que el candidato 

independiente a la alcaldía, José Julio González Landeros, es un fiel seguidor de 

aquel lema posrevolucionario “Sufragio Efectivo, No Devolución” que tanto 

gustaba al humorista político Marco A. Almazán, porque al parecer no está 

dispuesto a devolver sus tierras a ejidatarios que le acusan de despojo. Le 

gustarían los minifundios. 

Los ejidatarios de Santa Lucía, en la cuna de la Independencia nacional, han 

informado que ya pesan dos denuncias contra el candidato González Landeros, 

una penal y otra ante la Procuraduría Agraria, por haber tomado tierras de su 

ejido. Esto lo habría hecho con su hermano Hugo González. Han ido recorriendo 

las cercas y se les acusa incluso de obtener documentación presuntamente falsa 

para declararse legal propietario. Lo tienen por mal vecino y querer la presidencia 

para lograr impunidad. 
 

 
 


